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El Premio Carlos Slim en Salud:
un esfuerzo a favor del bienestar en

América Latina y el Caribe

C.P. Fernando Boulouf de la Torre,*  Lic. Julio Zetter Leal‡

n 2007 nace el Institu-
to Carlos Slim de la Sa-

lud (http://201.116.23.233:81/
Paginas/homeCarso.aspx), por
iniciativa del ingeniero Carlos
Slim Helú, para desarrollar y
financiar programas que par-
ticipan en la solución de los
principales problemas de sa-
lud de América Latina y el
Caribe, con un espíritu de in-
novación con sentido huma-
no y una clara preocupación
por las poblaciones que más
lo necesitan.

Entre sus acciones, el Insti-
tuto ha concebido el Premio
Carlos Slim en Salud, que se
viene otorgando desde 2008 en
dos categorías, el cual tiene
como objetivo impulsar el de-
sarrollo del capital humano a
favor del bienestar en la región
de América Latina y el Caribe,
estimulando la formación de líderes en el campo de la
salud, la nutrición y el medio ambiente, cuyas investiga-
ciones, innovaciones y desarrollos promuevan el bienestar
de la población de la región.

A la fecha se han otorgado siete premios, con la par-
ticipación de diecisiete países latinoamericanos. En la

primera ocasión, en 2008, los
galardonados fueron el Dr.
César Gomes Victora, de Bra-
sil, en la categoría de Trayec-
toria en Investigación; el Dr.
Guillermo Soberón Acevedo,
de México, por la Mejora de
los Sistemas de Salud, y la or-
ganización Socios en Salud,
sucursal Perú, por la catego-
ría Institución Excepcional.

En la segunda edición del
premio, en 2009, los recono-
cidos con el premio fueron el
Dr. Guillermo Ruiz-Palacios y
Santos, de México, en Tra-
yectoria en Investigación, y el
Instituto CISALVA, de Colom-
bia, como Institución Excep-
cional.

Este año, al tiempo de la
edición del presente número
de AAPAUNAM. Academia,
Ciencia y Cultura, han sido pre-

miados el Dr. Jean William Pape, fundador y director eje-
cutivo de GHESKIO Center, en Haití, por su Trayectoria
en Investigación, y CELAFISCS, de Brasil, como Institu-
ción Excepcional.

A continuación presentamos la entrevista que AAPAUNAM
realizó al doctor Roberto Tapia Conyer, miembro del Conse-
jo Directivo y Director General del Instituto, quien también
se desempeña como profesor definitivo en la Facultad de
Medicina de la UNAM, y a la maestra Victoria Márquez Mees,
Directora de Inversión Social de este Organismo, para cono-
cer un poco más acerca de esta noble acción.

Maestra Victoria Márquez Mees, Directora de
Investigación Social y Doctor Roberto Tapia Conyer,

Director General del Instituto.

* Comité Ampliado AAPAUNAM.
‡ Dirección de Difusión y Relaciones de la DGB de la UNAM.
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1. ¿Qué los motivó a fundar el Premio Carlos Slim y
desde cuándo se instituyó?
R. Básicamente en 2007, cuando el Instituto surge como
una idea del Ingeniero Slim. Nos pide que comencemos a
diseñar una idea de un premio para reconocer a los inves-
tigadores y a las instituciones dedicadas a la salud en México
y en Latinoamérica, porque para él era clave dar a conocer
lo que se está haciendo en la región en términos de salud,
en términos de investigación, pero también apoyarlos para
que continuaran en esta trayectoria. Entonces, en marzo
del 2007, que es cuando nos constituimos, tenemos esa
precisa instrucción y en ese año comenzamos el diseño
del premio.

2. La idea del premio, ¿es esa desde un inicio?
R. Desde un inicio entra como un elemento clave. Es muy
importante distinguir que no existen premios que sólo se
enfoquen a investigadores o instituciones latinoamerica-
nas, entonces el Ingeniero Slim nos pide cómo podemos
hacer que la comunidad internacional se dé cuenta que la
región es importante, que los investigadores están hacien-
do un trabajo muy destacado y las instituciones también, y
creemos que con el premio esto va a proyectar la región a
nivel mundial en materia de salud.

3. ¿Y qué objetivos adicionales a los del Premio persi-
gue el Instituto?
R. Los objetivos que se persiguen por un lado son un poco
como ya lo he mencionado: proyectar internacionalmente
la región en materia de salud para que se reconozca que
hay investigación en salud altamente relevante para el
mundo, que hay instituciones cuyo desempeño amerita
sean conocidas y por lo tanto darlas a conocer. Pero tam-
bién hay un punto focal: En México, en Latinoamérica, la
investigación adolece de falta de apoyo, las instituciones
que se desempeñan adecuadamente siempre están bus-
cando un apoyo financiero que no es fácil de lograr; en-
tonces, el premio, el reconocimiento económico del pre-
mio, que es el equivalente a 100 mil dólares americanos
por categoría, es sin ninguna atadura destinado a que es-
tos investigadores, estas instituciones, sigan adelante sin
tanta duda de dónde va a venir el próximo fondeo para
sus instituciones.

4. ¿Existen categorías en este premio?
R. Los premios tienen dos categorías, la categoría en Tra-
yectoria de Investigación y la de Institución Excepcional.
El de Trayectoria en Investigación es para distinguir a per-
sonas dedicadas a la investigación aplicada en materia de
salud, en las grandes prioridades que la movilidad y la
mortalidad que tenemos en la región hayan dictado como
relevantes.

Entonces, por un lado, esta trayectoria busca distinguir
a aquellos que tienen una trascendencia académica en lo

que han hecho, investigado y descubierto, pero que pue-
dan demostrar que se ha aplicado este conocimiento, no
que se quede en investigación teórica sino que genuina-
mente ha beneficiado a la población. Estos investigadores
tienen que ser todos de nacionalidad de países de Latino-
américa y el Caribe, y al mismo tiempo debe estar de-
mostrado que están trabajando en su región, es una com-
binación curiosa del tema. En la categoría de Institución
Excepcional, lo que buscamos es reconocer instituciones
o programas innovadores que estén haciendo un trabajo
demostrable con evidencia de mejora de los niveles de
salud de la población latinoamericana. Aquí nuevamente
las instituciones deben ser constituidas en algún país de
América Latina o del Caribe y tener una trayectoria de por
lo menos diez años de trabajo y elementos palpables de
que efectivamente han hecho un gran trabajo en su re-
gión; pero no sólo eso, no sólo en la localidad donde es-
tán insertos, sino que también han logrado alianzas para
replicar esa capacidad a otros países de América Latina y
del Caribe. Eso es complicado encontrarlo, no siempre las
hay. Hay muchas instituciones muy buenas que trabajan
en su localidad, pero les es complejo demostrar las alian-
zas, extraer una red, el que el conocimiento se difunda
pues es un elemento claro para la alianza.

El premio consiste en un reconocimiento económico
del equivalente a 100 mil dólares para cada categoría, una
estatuilla que está ejemplificada con la imagen institucio-
nal de nuestro instituto, que es el mundo con el mapa de
América Latina, y un diploma; anualmente se hace una
ceremonia en marzo para entregar los reconocimientos.
En el primer año, y esto olvidé mencionarlo, teníamos tres
categorías de premio, sólo el primer año, una que era pre-
cisamente la que obtuvo el Dr. Soberón, que era de Inno-
vación en los Sistemas de Salud. En este punto era claro
que el doctor fuera el merecedor del premio, pero ya des-
pués se nos fue complicando un poco más el encontrar
otros que cumplieran y llenaran el nivel de las expectati-
vas que habían marcado el primer premio; entonces, en la
segunda edición se abrió la categoría; sin embargo, se
declaró desierta. Decidimos mejor, en vez de bajar la ca-
lidad del premio, eliminar esa categoría y dejarlo en Tra-
yectoria en Investigación en Institución.

Yo creo que algo muy importante —y quizás estaría
brincándome a otra pregunta— es cómo queremos llevar
el proceso de selección desde el Instituto. Nosotros, como
Instituto, participamos en toda la parte administrativa, pero
no tenemos ninguna decisión en el proceso de selección
de una terna que se hace por categoría, para eso siempre
seleccionamos un Comité, un jurado, que es el que reci-
be las nominaciones que cumplen con los lineamientos
administrativos establecidos en cada una de las convoca-
torias; ahora los menciono, y ellos hacen el proceso de
selección en forma virtual. Cada uno trabaja individual-
mente y al final del proceso hay una sesión virtual de to-
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dos los jurados en la que se selecciona la terna que se
propone ante nuestro Consejo Directivo; al llegar esta ter-
na en el Consejo Directivo se selecciona al ganador.

Quiero señalar que desde que se definió el premio en
el 2007 el monto ha sido en dólares y se sigue conservan-
do, a pesar de las variaciones cambiarias

5. ¿Cuáles requisitos hay que cubrir o llenar para po-
der participar en este premio?
R. Primero tiene que ser muy clara justamente lo de la
transparencia; los criterios que la maestra Márquez les se-
ñala. Eso está muy claro, muy definido. Es muy importan-
te lo que menciona ella, lo de la autopostulación o la pos-
tulación de alguien más en una de las dos vertientes. Sobre
todo, creo que es algo muy importante el que los candida-
tos persigan el bien social, que realicen una actividad so-
cial, no lucrativa. Pueden tener cierto flujo de financia-
miento pero no son un negocio; todos tienen un guión
público y un beneficio social. Pero ese es el panorama
general y hay criterios muy específicos; esos requisitos vie-
nen en la convocatoria.

Básicamente, cuando cada año sale en agosto la convo-
catoria se publican todos los lineamientos establecidos por
categoría.

6. Nos gustaría oír de ustedes, doctor y maestra, qué
mensaje les mandarían a los académicos de la UNAM.
R. Maestra Márquez. Básicamente, para mí lo que sería
valiosísimo enviarles como mensaje a los académicos de
la UNAM es que participen. Me parece que existe una
riqueza incuantificable en académicos de la UNAM que
podrían ser buenísimos candidatos y a la fecha no estamos
recibiendo suficientes candidaturas de la UNAM, ni tam-
poco de todas las Instituciones con las que están vincula-
dos. Entonces, la idea es invitarlos a participar el próximo
año y decirles que crean en esto, pues estamos dándole
seriedad y un impulso relevante para nuestro país y para la
región latinoamericana y en eso ellos merecen participar.

Doctor Roberto Tapia. Para mí, obviamente como miem-
bro activo de la comunidad universitaria académica de la
UNAM, a lo largo de los años uno va teniendo la fortuna
de conocer integrantes destacados de esa comunidad que
sin duda tienen trayectorias excepcionales. En el campo
específico de la salud, creo que de ahí podemos siempre

obtener resultados; la lista es numerosa de quienes han
contribuido a la salud de México y más allá de las fronteras
de México. Creo que es muy importante considerar el
mensaje de que la UNAM es un espacio en el que se
genera conocimiento justamente con un financiamiento
propiedad de los ciudadanos, porque la Universidad reci-
be sus recursos del presupuesto de la Federación, los in-
vestigadores y las investigadoras funcionan en gran medi-
da con financiamientos propios de la Universidad o del
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT) o
de organismos cuya gran mayoría también tienen su ori-
gen en las contribuciones que la sociedad hace a través de
sus deberes fiscales.

Por lo tanto, el trabajo que se hace al interior de la
Universidad es un trabajo que refleja el esfuerzo de un
país, pero también el esfuerzo individual y el de las Insti-
tuciones. Y creo que sí nos gustaría mucho hacer una invi-
tación a la comunidad académica de la UNAM, y reitero la
invitación que la Maestra Márquez hace, pues tenemos
ahí personajes que cubren de sobra los requisitos que he-
mos planteado y que nos gustaría mucho ver reflejado en
esto. La Universidad Nacional, además de ser cuna de
personas prominentes y que han contribuido de manera
significativa en nuestro país, es también cuna de grandes
desarrollos de innovación en investigación. Quiero señalar
también que hay un especial afecto del ingeniero Carlos
Slim hacia la Universidad Nacional Autónoma de México y
estoy cierto —no puedo hablar a nombre de él pero por
conocer su opinión y sus deseos de siempre participar lo
más cerca posible de los proyectos de investigación con la
UNAM— que sería también muy grato para él tener ese
privilegio de honrar a un académico o a una Organización
propia de la Universidad como tal. Además, la misma Uni-
versidad ha sido reconocida más allá de las fronteras, en
muchos ámbitos muy relevantes, así es que creo que no
estamos para nada ante la necesidad de justificar esto,
creo que está dado de facto; así es que vaya una invita-
ción muy cordial a tener una participación muy activa por
parte de la comunidad universitaria.


